



Le Canada il y a 300 ans. Un campement d'Indiens.

fut parcouru de l'un à l'autre Océan par les apôtres de l'Eglise romaine, avant que Raleigh et Smith eussent touché nos rivages."—“Et, ajoute Rapp, à l'époque où le Connecticut était encore l'extrême frontière de la Nouvelle-Angleterre, plus d'un missionnaire français, dont la jeunesse s'était écoulée dans les tièdes vallées du Languedoc, avait fait retentir les hymnes catholiques dans les prairies de l'Ouest. De lac en lac, de rivière en rivière, les Jésuites avançaient sans se reposer jamais, et, prenant sur les sauvages un ascendant unique, ils amenaient à la foi les belliqueux Miamis, comme les voluptueux Illinois.”

“Combien de dangers la nature et les hommes préparaient aux missionnaires ! s'écrie Bancroft. Affronter la rigueur d'un climat nouveau, n'avoir pour nourriture qu'un peu de maïs écrasé sous une pierre ou la mousse des rochers, travailler sans relâche, dormir sans lieu de repos, être exposé à toute heure à périr par les flammes ou sous le tomahaw; telle est la vie qui, cependant, donnait à ces héros d'ineffables consolations.

Que de fois, sans doute, sur leur dur oreiller de pierre, eux aussi, comme le patriarche Jacob, ils sentirent l'encourageante présence de l'Eternel! Que de fois les vieux chênes à l'ombre desquels ils s'asseyaient pour se reposer, furent pour eux le